

Dossier Discurso y Política: aproximaciones desde América Latina

 Karen Miladys Cárdenas Almanza¹

 Nino Angelo Rosanía Maza²

Presentación

Estimado lector, el presente dossier recoge investigaciones enmarcadas en el Análisis del Discurso Político (ADP) provenientes de actividades académicas en las que participan los miembros (México, Argentina, Brasil y Colombia) de algunas de las distintas delegaciones de la Asociación Latinoamericana de Estudios del Discurso (ALED). Como es ampliamente conocido, por lo menos dentro de la cultura occidental, desde los antiguos griegos se reconocía que, independientemente de los sentidos en los cuales se pueda entender lo político, no se puede llevar a cabo dicha actividad sin el uso del lenguaje. Por consiguiente, el dossier estuvo pensado, por un lado, como una contribución desde las ciencias del lenguaje a tópicos políticos concretos; y, por el otro, con la finalidad de mostrar la utilidad que tiene para un analista de lo político, y de áreas afines, todo el instrumental teórico y metodológico del que nos provee dicha disciplina.

En conexión con lo anterior, el trabajo de Alexcina Cirne, “Una mirada analítica sobre la delación compensada del Grupo Empresarial

1 Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)
karencardenasalmanza@gmail.com

Código ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3664-9269>

2 Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y Universidad del Atlántico
ninorosania@gmail.com

Código ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9123-8860>

JBS y el Estado Democrático de Derecho” en el cual se presentan las denuncias realizadas hacia el grupo empresarial JBS en el año 2017, con el fin de evidenciar un panorama sobre el concepto de *delación* en el sistema jurídico brasileño, así como la situación actual del Estado democrático de derecho. Posteriormente, Axel Velázquez Yáñez participa en este volumen con la contribución “Comunicación gubernamental sobre el Covid-19 en México: dos estrategias discursivas”. Allí identifica, en los discursos del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y del epidemiólogo Dr. Hugo López Gattel, elementos que permitan analizar cómo se interpreta la pandemia en dicho gobierno. Para ello, se hace necesaria la revisión de conceptos como *comunicación política*, pero también tener en cuenta la diferenciación de los mensajes a través de la construcción de interlocutores en el discurso.

Acto seguido, contamos con el aporte de Sebastián Sayago, “Discurso y contrahegemonía en el Sur global: el caso de la lucha socioambiental en Chubut”, en el cual se analiza una disputa social y política en torno a la imposición de la minería en una provincia de Argentina. Para ello, el profesor Sayago caracteriza y reflexiona sobre dos redes discursivas en disputa y propone una serie de categorías para estudiar la *militancia contrahegemónica* en grupos en línea (online).

Consecutivamente, encontramos el trabajo de Eva Salgado Andrade, quien, en “Etnografía de las conferencias de prensa de Andrés Manuel López Obrador y análisis de su lista de reproducción en YouTube (2018-2022)”, realiza un análisis de las conferencias de prensa matutinas del presidente de México, llamadas Las mañaneras, con el fin de caracterizarlas y reflexionar acerca de las estrategias empleadas por la presidencia para influir en la agenda política. Para tal fin, desarrolla una etnografía general del acto comunicativo a partir del modelo propuesto por Dell Hymes. Posteriormente, se analizan los niveles sintácticos, semánticos y pragmáticos multimodal de los videos de dichas conferencias.

A continuación, encontramos el trabajo de la profesora Solange Barros titulado “Ethical critique in political discourse”, en donde realiza una indagación sobre regímenes totalitarios y se enfoca en el contexto brasileño para discutir acerca de lo que se ha considerado la *nueva derecha* o *extrema derecha antidemocrática*. Tomando en cuenta esto, la autora reflexiona sobre el abuso de poder, la negación y las *fake news* como marco para ahondar en el tema de la crítica ética en el discurso político.

Finalmente, encontramos el trabajo “Metáforas de la vida política. Un estudio de los conceptos de democracia y paz en el Discurso de Gustavo Petro Urrego” de Karen Miladys Cárdenas Almanza y Nino Angelo Rosanía Maza, quienes, desde

una perspectiva semántica y pragmática discursiva, analizan la función que cumplen las metáforas conceptuales en el discurso político de Gustavo Petro Urrego como parte de su acción política. Para llevar a cabo este análisis, se apoyan en la propuesta desde la semántica cognitiva de Lakoff y Johnson, para identificar los *dominios fuente* asociados a los conceptos de *democracia* y *paz* para mostrar la manera en la que se construyen en el discurso de este político colombiano.

Esperamos que los trabajos aquí presentados sirvan de insumo teórico y metodológico para investigaciones que combinen el Análisis del Discurso y las Ciencias Políticas. Por último, agradecemos enormemente al Dr. Porfirio Cardona por la apertura del espacio en esta prestigiosa revista, así como a todo el comité editorial y a los revisores de los artículos aquí publicados. Sin su valioso aporte no hubiera sido posible la materialización de este trabajo.